

みおづれ 零標



藤田 美保

認定NPO法人 箕面こどもの森学園 校長

箕面こどもの森学園の小学部では、「子どもが学びの主人公」というコンセプトを掲げています。子どもたちには、学びは自分自身のためのものだという意識を持つもらいたいと考へているからです。一方、中学部では「学ぶと生きる」をテーマに、セプトを掲げて、子どもたちが自立への体制を整えること、自分と社会との関わりをより強く意識するように支援しています。小学

部と中学部の学びの違いを、海での泳ぎ方に例えて表現すると、小学校部の学びは「シユノーケリング」のような学び、「中学部の学びは「スキュー・バダイビング」のような学び」と言えるでしょう。

小学部の子どもたちは、この学園の学びを通して、自分の学習内容を自分で考えて自分でも決めて自分の好きなことがやれるプロジェクトを掲げて、子どもたちが自立への体制を整えること、自分と社会との関わりをより強く意識するように支援しています。小学

部の学びは「シユノーケリング」のような学びでやることを決めたりしているのかを見ていれます。友だちや上級生がやっていることなどを参考にしたり、あまり深く考えずに、「あ、これやろう！」とその場の思いつきで決めているようです。

そして、何をやるかを自分で決めて自分の好きなことがやれるプロジェクトを掲げて、子どもたちが自立への体制を整えること、自分と社会との関わりをより強く意識するように支援しています。小学

部の学びは、シユノーケリングに似ています。シユノーケリングでは、深く潜ることも、この学園の特徴の一つです。工作で時々箱やミニチュアの家を作成する人もいれば、絵本を作つたり

ちは自分が決めた学習計画に沿って、学習を進めています。そのため、漢字練習をしている人の隣で、足し算の問題をやっていっている人がいたりします。書いている人がいたりします。

その人がいたり、作文を書いている人がいたりします。自分の興味関心から出発して、自分の学習内容を決めたり、プロジェクトでやることを決めたりしているのかを見ていれます。友だちや上級生がやっていることなどを参考にしたり、あまり深く考えずに、「あ、これやろう！」とその場の思いつきで決めているようです。

その学び方は、シユノーケリングに似ています。シユノーケリングでは、深く潜ることも、この学園の特徴の一つです。工作で時々箱やミニチュアの家を作成する人もいれば、絵本を作つたり

は、ずつと大好きな木で『It's a pipe (樂勝だよ)』といふ言葉に変えることができる」という話を在

ることに向き合つて学習することを決めてほし

い」と伝えています。

自分の中に何がある

のか、自分が本当に何をする人をいます。

小学生が、どうやつ

て自分の学習内容を決

めたり、プロジェクトでやることを決めたり

しているのかを見てい

ます。シユノーケルの

学びから、スキュー・バ

ダイビングの学びへ行

くために、まずはシ

ュノーケリングの学び

を十分に楽しむことが

大切です。そこで十分

に満たされた人が、自

分の中の大切なモノを

探すために深く潜つて

いくことができるのだ

と思います。

（ふじた・みほ、大

阪府箕面市）

シユノーケルの学びからスキュー・バダイビングの学びへ

(この欄に対する感想 (400字以内) をお寄せください。採用・掲載分には図書カードをプレゼントします。『零標』編集部)